



"Orgullo aragonés"



Vinos del Matarraña
978 891 909 / 671 216 647
crial@bodegascrial.com
www.bodegascrial.com






De Calaceite al mundo a través de la figura de José Donoso P.4

Autoridades, familiares y allegados en la celebración del centenario del reconocido escritor en Calaceite. R. Lombarte

El Matarraña, muy presente en el último 'Murra Mundo'

Vecinos de Monroyo y Valjunquera representaron al Matarraña en la última edición del campeonato del mundo de morra, que se celebró en la localidad tarraconense de la Ràpita. Entre el Matarraña y el Bajo Aragón asistieron 10

parejas, si bien ninguna de ellas pasó de los cuartos de final. Al mundial asistieron más de 250 participantes procedentes de 18 regiones europeas distintas. La victoria fue para Loïc y Melissa, desde el condado de Niza, y por

primera vez una mujer se hizo con el 'Murra Mundo'. El mundial viajará a Eslovenia en septiembre del año que viene, mientras que Cincorres tiene previsto convertirse en la sede del Morra Mundo del año 2027. **P.6**

La falta de lluvia castiga la vendimia, con una recolección a la baja **P.7**

La Escuela Musical 'San Antón' empieza el curso con 300 alumnos **P.2**

Peñarroya y Beceite se preparan para celebrar sus citas feriales **P.10-11**



**VENTA DE ACEITE
PRODUCTOS SIN GLUTEN
CARNICERÍA
PANADERÍA**

Productos típicos del **MATARRAÑA**

Avenida Cataluña nº80
Calaceite (44610) Teruel
637 54 35 98 - 978 07 99 32

Lunes a sábado de 9-20:30h.
Domingos de 9-14h.
coaliment.calaceite

FIBRA | MÓVIL | TV | ENERGÍA

Las mejores tarifas con acento aragonés



INTERNET



25GB



+6 €/Mes

15% desde tan solo

28,90

€/Mes

IVA INCLUIDO en lugar de 34€

Si deseas obtener más información consúltanos

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

puyo tecnología

978 209 400
info@puyo.es

Teruel Valderobres Alcañiz Andora

AÑADE LÍNEAS ADICIONALES DESDE 3€



» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



Fotografía de archivo de la Escuela Pública de Música 'San Antón', en el centro de formación de Valderrobres. M. J.

La Escuela Musical San Antón empieza el curso con 300 matrículas

En octubre regresa la enseñanza de música que, en el Matarraña, es posible gracias a cuatro entidades

» RUBÉN LOMBARTE

Octubre es sinónimo de regreso a las aulas, concretamente para los alumnos de las **Escuelas de Música** y de las **Escuelas de Adultos**. En cuanto a la formación musical, nuestra comarca está reglada gracias a cuatro entidades diferentes, y que son la **Escuela Municipal de Música de Calaceite**, la **Escuela de Música 'Francisco Turull'** de Cretas, la **Escuela de Música 'Banda Peñarbés'** de Peñarroya de Tastavins y la **Escuela Pública de Música** dependiente de la asociación **'Banda Comarcal San Antón'**, que acerca la formación a **La Portellada** y **Valderrobres**, así como a **Beceite**, **Monroyo** y **Valjunquera**. En total, más de **450 alumnos** repartidos entre las cuatro escuelas, siendo ésta última la más importante en cuanto a matrículas. De hecho, el curso se inició el día 1 y la escuela dependiente de la asociación San Antón lo ha hecho con más de **300 alumnos**. La oferta formativa es muy variada. Aparece música y movimiento, lenguaje musical, canto moderno, todos los instrumentos de viento metal y los de

madera a excepción de los de doble lengüeta, así como percusión, violín, piano y diferentes instrumentos de cuerda como guitarra, guitarra eléctrica y bajo eléctrico. **El piano** es, como todos los cursos, el instrumento que tiene más matriculados.

José Miguel Roig es el director de la Escuela de Música en cuestión, y concretó que "este año hemos aumentando en alumnado. En estos momentos estamos 301 alumnos", impartiendo clases en cinco municipios del Matarraña. Roig recalzó que "efectivamente, el piano es, por alumnos, el instrumento más solicitado". Lo ha sido siempre, pero la demanda ha ido al alza desde que "tenemos pianos muy aceptables", como el piano de cola que preside el aula de audiciones de la Escuela Municipal de Valderrobres. El curso comenzó con absoluta normalidad. Gracias a **la ampliación de aulas** (se pasó de cinco a diez) que vivió la escuela de Valderrobres el año pasado, la problemática de espacio está más que resuelta. Otra cosa es hallar **los perfiles profesionales** necesarios para impartir esta amplia familia de

instrumentos.

En el curso 2023/24, la Escuela de Música de Calaceite no pudo impartir **clases de flauta travesera** porque no encontró profesor. Este año, a Valderrobres le ha costado cubrir este perfil profesional. "Por motivos laborales, la profesora de flauta que teníamos no podía continuar. Y la nueva la hemos encontrado en **Córdoba**. Es una auténtica barbaridad", dijo José Miguel Roig. De hecho, el director de la Escuela de Música de la asociación San Antón cree que si las dinámicas no cambian, "en 10 años, si no hay nadie de los mismos pueblos que esté dispuesto a impartir clases, no sé si las Escuelas de Música tendremos profesores". Roig hizo mención a los **salarios** y a la falta de **vivienda** en el mundo rural, pero también a otros elementos, como son los **recursos económicos** que se destinan a las Escuelas de Música y el **reconocimiento** a los profesionales. De hecho, en estos momentos los años de experiencia en una Escuela de Música no son reconocidos en Aragón, por lo que no se traduce en puntos cuando quieres presentarte a una oposición.

Aragón estudia que la educación de 0 a 3 años sea gratuita



La consejera de Educación, a la salida de esta primera reunión. NDM

» RUBÉN LOMBARTE

El departamento de Educación del **Gobierno de Aragón** ha hecho los primeros movimientos para que la enseñanza en la primera etapa infantil sea completamente gratuita. De hecho, una de las propuestas electorales del vigente presidente de Aragón, **Jorge Azcón**, durante la campaña de 2023 iba en dicha dirección, prometiendo **una educación de 0 a 3 años gratuita**. El pasado 24 de septiembre, la consejera del ramo, **Tomas Hernández**, presidió una primera reunión para abordar dicha cuestión. En esta Mesa de Primer Ciclo de Infantil estuvieron invitadas todas las administraciones implicadas y el sector educativo, que incluye a la patronal, las familias y los sindicatos. A la salida de la reunión, Hernández fue bastante clara y consideró que el objetivo del ejecutivo autonómico pasa por asegurar que **todos los niños**, independientemente de su origen socioeconómico, tengan acceso a una educación de calidad en sus primeros años de vida. Al mismo tiempo, la consejera recalzó el efecto positivo que tendría la gratuidad de la educación de 0 a 3 años, impulsando

asimismo la economía local y consolidando empleo.

Hernández detalló que "lo que pretendemos es facilitar la conciliación de las familias, ayudarlas y acompañarlas en la **carga económica** que representa la escolarización" de los hijos, y añadió que la gratuidad de las escuelas infantiles sería "una buena medida para **fomentar la natalidad**, que tenga un repunte, así como asentar el trabajo en este sector". Hernández señaló que "constituimos esta mesa por una participación de todos los sectores implicados, con representantes de las familias, de las escuelas públicas, concertadas y entidades privadas", así como "los sindicatos y la administración". Desde Educación, la consejera dijo que "escucharemos a todo el mundo para que aporten ideas", con el objetivo de llegar a una educación de 0 a 3 años gratuita a finales de legislatura. En el **Matarraña**, 12 poblaciones cuentan con escuela infantil. Valderrobres y Calaceite tienen servicio municipal, mientras que **'Sagalets'** gestiona las aulas de Beceite, Cretas, La Fresneda, Fuentespalda, Mazaleón, Monroyo, Peñarroya de Tastavins, La Portellada, Valdehorno y Valjunquera.



Los Alimentos Nobles de Aragón abren el nuevo curso en el IES Matarraña

La Escuela de Hostelería de Valderrobres inicia sus estudios con un clásico, una masterclass sobre la riqueza gastronómica aragonesa, que servirá para asentar una buena base cara al resto del año

► I. APARICIO / R. LOMBARTE

La **Escuela de Hostelería del IES Matarraña** ha comenzado su nuevo curso con entusiasmo y una clara apuesta por resaltar los productos locales. En una reciente visita al instituto, **Javier Robles**, de **Alimentos de Aragón**, se unió a las clases del profesor **David Latas** para ofrecer una masterclass dedicada a los alimentos con **denominaciones de origen e indicaciones geográficas protegidas** que abundan en la región. "Ya hemos empezado el curso, y al 100%. Los alumnos están muy motivados", afirmó David Latas. "Hemos planificado diversas actividades y eventos, y no hay mejor forma de arrancar que con una ponencia sobre nuestros alimentos nobles".

La **masterclass** de Javier Robles se ha convertido en un clásico en la escuela, y proporciona a los estudiantes una **base sólida**. "Es importante que los alumnos conozcan y valoren los productos aragoneses desde el inicio de su formación", expresó Latas. "Nos animamos a hacerlo



Javier Robles durante la masterclass de Alimentos de Aragón en la Escuela de Hostelería del IES Matarraña. NDM

pronto para que lo que aprendan les acompañe durante el año".

Por su parte, Robles, quien ya lleva años visitando la comarca, subrayó la importancia de dar a conocer la **"despensa infinita" que representa Aragón** en el ámbito alimentario. "Desde el aceite de oliva del

Bajo Aragón hasta el jamón de Teruel, hay una vasta gama de productos de alta calidad que debemos conocer y apreciar". Y afirmó que "es sorprendente ver cómo los estudiantes son conscientes de lo que les rodea y **se sienten orgullosos de los productos locales**", comen-

tó Robles. Aprendieron sobre productos tan emblemáticos como el aceite de oliva del Bajo Aragón y el de Sierra del Moncayo, la cebolla de Fuentes, el melocotón de Calanda, **la carne de cerdo de Teruel IGP**, el jamón de Teruel y el ternasco de Aragón. Además, después de la

explicación, y entre las actividades programadas, los alumnos pudieron participar en catas y talleres con estos productos de Aragón. Asimismo, también tuvieron la oportunidad de probar diversas recetas que combinan ingredientes locales, como un bombón de cebolla de Fuentes con chocolate artesano, un ceviche con trucha del Pirineo, y un "paquito perfecto" hecho con pierna de ternasco. "Son **recetas que reflejan la riqueza de nuestros productos**, y lo que buscamos es que los chicos se identifiquen con lo que tienen a su alrededor", indicó Robles.

En cuanto a las **jornadas gastronómicas** que se realizan todos los años desde la escuela de hostelería, Latas afirmó que continuarán destacando los sabores aragoneses. Este año, ya se está trabajando en ello, y como novedad, "queremos fusionar nuestra cocina y nuestra gastronomía con **influencias de un país cercano** a través del programa **Erasmus+**". Eso sí, "manteniendo siempre presente los productos de Aragón durante todo el curso", reveló Latas.

Ráfales destina 26.000€ en eficiencia energética

► RUBÉN LOMBARTE

El ayuntamiento de **Ráfales** ha hecho una importante actualización de sus instalaciones municipales después de destinar **26.600 euros** a un proyecto de **eficiencia energética**. Se trata de una inversión que llega financiada a más del 75% a través de la convocatoria de 2024 de los fondos **LEADER** que gestiona el Grupo de Acción Local, de forma que 20.000 euros los subvenciona el programa y los 6.600 euros restantes los pondrá el consistorio. La actuación se traduce en la instalación de ocho splits repartidos por las distintas salas de un edificio municipal de tres plantas. En la segunda planta descansa el gimnasio y la sala de pilates. En la primera planta, con acceso a pie de calle, encontramos el bar de los jubilados. Y en la planta baja están los servicios sanitarios, con el consultorio, la sala del ATS y el botiquín, así como **una nueva sala** que se ha adecuado



José Ramón Arrufat (izq) y José M. Vicente (dcha), en el Hogar del Jubilado de Ráfales. R. L.

ahora y que se utiliza como servicio de **fisioterapia**. Gracias a esta inversión, todas las salas se aseguran calefacción y aire acondicionado. Un sistema de **climatización** conectado a las pla-

cas solares que en su día se instalaron en el tejado de este edificio municipal.

José Ramón Arrufat es el alcalde de Ráfales y reconoció que "entre la pasada legislatura y ésta hemos ter-

minado de equipar el edificio. El toque final era la climatización. Teníamos algunas salas que funcionaban con **radiadores de luz**; los jubilados tenían una **estufa de pélet**; y en la planta de arriba no teníamos **ni calefacción ni refrigeración**". Gracias a esta inversión, "le hemos pegado un último empujón al edificio". El resultado es espectacular, puesto que el edificio en cuestión concentra distintos **servicios municipales**. De hecho, la nueva sala que se ha adecuado en la planta baja tiene punto de agua e incluso se podría dividir en dos espacios, adaptándose a las necesidades del momento. Sobre esta actuación también se refirió **José María Vicente**, de la Junta de los Jubilados de Ráfales, quien destacó que "estamos muy contentos con el ayuntamiento". Los pensionistas de Ráfales acuden al Hogar del Jubilado de forma asidua. "Venimos aquí todos los sábados y domingos y también cuando hay algún festivo entre semana".

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

Una escultura inmortaliza el legado de José Donoso por la Calaceite del 'boom'

El pueblo del Matarraña celebra el centenario del escritor con la presencia del embajador de Chile

» RUBÉN LOMBARTE

La puerta principal de la casa que regentó **José Donoso** fue el escenario central del homenaje que **Calaceite** le hizo al prestigioso escritor chileno en el día de su centenario. Desde el sábado, en el número 10 de la calle de la **Bellmunta**, al lado mismo del imponente ciprés que sobresale de este pintoresco rincón de la villa, descansa una escultura en recuerdo a Donoso, y que el alcalde de Calaceite, **Juan Miguel Monclús**, y el embajador de Chile en España, **Jesús Velasco Villegas**, se encargaron de inaugurar. Entre el público asistente, autoridades municipales, provinciales y autonómicas, así como historiadores, vecinos que conocieron y mantuvieron amistad con la familia e incluso una de las nietas del escritor chileno, **Clara Donoso Donoso**, que cruzó medio planeta para este emotivo acto. La escultura metálica, obra del también chileno **Felipe Hermosilla**, descansa sobre una superficie que representa el término de Calaceite, de donde sobresalen toda una serie de libros abiertos y de pie. Las cubiertas dibujan el entramado de calles y conversaciones que se vivieron durante la presencia de Donoso en Calaceite. En el mapa, por encima del resto, destaca un libro con la silueta de **Chile**. Simboliza la casa de los Donoso en Calaceite.

La celebración de los **100 años del nacimiento** de José Donoso (1924-1996) empezó en la casa consistorial, donde el embajador firmó el libro de visitas y el ayuntamiento le obsequió con una réplica del **Timiaterio de Calaceite**, una de las hallazgos ibéricos más importantes que se han identificado en el Matarraña, y que se expone actualmente en el **Museo Arqueológico Nacional** de Madrid. A continuación, las autoridades se desplazaron al museo **Juan Cabré**, para después subir hacia la Bellmunta, frente a esas dos casas que los Donoso compraron, restaurarían y convertirían en su residencia habitual, y donde el escritor creó una de sus obras más destacadas. Nos referimos a **'Casa de campo'** (1978). El embajador chileno Velasco Villegas, que definió a José Donoso como "uno de los autores más importantes



Las autoridades y la familia se hicieron una foto conmemorativa ante la puerta de la casa de los Donoso. R. Lombarte



Clara Donoso, nieta del autor, en el centro de la foto. R. L.



Monclús y Velasco Villegas destapan la escultura. R. L.

de la historia de Chile, uno de los autores más importantes del boom literario latinoamericano", destacó la etapa creativa del autor por Calaceite, "un momento en el que está pensando en ese espacio semipermeable que separa lo social de lo íntimo". En el acto estuvieron presentes, entre otros, **Germán Berger**, agregado cultural de Chile en España, el **cónsul y vicescónsul** de Chile en Barcelona y representantes de la **Fundación Chile España**.

El alcalde de Calaceite recaló que a través de este acto "queríamos dar visión al centenario de José Donoso", así como "crear sinergias para que se pueda impulsar algún proyecto más en el pueblo". De hecho, durante el homenaje se habló, y mucho, de la casa de la familia Donoso en Calaceite, propiedad de un tercero y en un estado bastante precario. Juan Miguel Monclús apuntó que "el rincón es muy particular" y "**no hay visitante que pase por aquí y no se lleve una foto de recuer-**

do", añadiendo que hay diferentes proyectos culturales para llenar de vida el espacio. Sobre la casa que habitaron los Donoso también se refirió **Isel Monclús**, el concejal de Cultura, quien al mismo tiempo condujo el acto de presentación de la escultura. Monclús concretó que "aparte de sus historias, las vivencias, los libros que hablan de Calaceite", está también su casa. Hablamos de un inmueble que "está en un estado delicado, y lo importante es **que la casa no se caiga**". Después ya determinaremos si se hace un centro de interpretación, una residencia de artistas o tiene que ser una casa privada. Pero lo que nos interesa ahora es que la casa siga en pie, porque a nivel patrimonial es **el legado que nos dejaron**" los Donoso.

Sobre la casa de la familia Donoso habló también **José Manuel Anguera**, quien fuera concejal en Calaceite en numerosas etapas. "Me conozco la casa de 'pe' a 'pa'. José Donoso, o **Pepe**,

hizo muy buena relación con mi padre", al que conocía como **'maestro Anguera'**. Durante la reforma de la casa, "mi padre y yo hicimos la parte de carpintería", y añadió que "Donoso era una persona muy abierta. Solía escribir por la mañana, y por las tardes iba mucho a pasear por el pueblo. Cuando los vecinos volvían del campo les preguntaba sobre los olivos y los almendros. Le gustaba mucho que le contaran cosas de la vida, y era una persona agradecida y muy reconocida". Sobre el futuro de la casa, Anguera apuntó que "debería comprarla el ayuntamiento y hacer una **Casa de Cultura**", que le iría bien al pueblo. Durante el acto de homenaje también estuvo presente **Clara Donoso**, en representación de la familia, quien explicó que su madre, **Pilarcita Donoso Serrano**, "le tenía mucho cariño" a esta casa y "los mejores recuerdos de su vida están en este sitio". Clara pisó por primera vez Calaceite en 2011 y

concretó que "he hecho muchas conexiones con la gente que vive aquí". La nieta del autor explicó que la familia "siempre habló de Calaceite como un sitio mágico, que la gente era especial, que la vida en el pueblo era muy cálida".

Música, cine y letras

El acto de homenaje se complementó con una ruta por el **Refugio de Artistas** que supuso Calaceite durante los años 70 y 80 del siglo pasado. La encargada del recorrido fue **Mercè Gimeno**, quien detalló que "aquellos que éramos adolescentes en aquella época creo que somos suficientemente conscientes" de lo que supuso la presencia de artistas, como serían **Ràfols-Casamada**, **María Girona**, **Romà Vallès** o **Ángel Crespo**, en el pueblo, porque "nos hicieron ver una forma de vivir muy diferente a la que teníamos en casa", donde la cultura apenas entraba. La ruta, repleta de anécdotas, se puso en marcha en la casa de la familia Donoso, y continuó por otros refugios, como serían la casa de **Mauricio Wacquez**, la casa de **Zimmermann** o la vivienda de **Teresa Jassà**, que la tenemos en la bassa, "que es de algún modo la intelectual del pueblo, ceramista y que hacía de puente entre los intelectuales que venían de fuera y los vecinos de la localidad". Por ahora, el 'Refugio de Artistas' incorpora siete casas, pero podrían ser más. Entre ellas, la de **Giorgio della Roca**, quien bautizó Calaceite como 'la Cadaqués de tierra adentro'.

Las actividades en recuerdo a José Donoso continuaron por la tarde. En el **Teatre de la Germanat** se proyectó un documental con guión del escritor que versa sobre **Picasso y Orta**, y a continuación se impulsó un debate que moderó la librera **Tere Claramunt** y en la que intervinieron **Vicenç Sanclemente**, **José Antonio Mérida**, **Joaquim Montclús** y el propio **José Manuel Anguera**. Los actos se desplazaron a continuación al espacio cultural **De bat a bat Llibres**, con la presencia de **'El Sobrino del Diablo'**, donde no cabía ni un alfiler. Para conmemorar el centenario de José Donoso, en la librería se hizo una exposición de primeras ediciones de novelas y obras de José Donoso.



L'ASSETJAMENT L'ACOMPANYA TOT EL DIA.

Busca els senyals i atura'l

L'assetjament escolar és un tipus de violència que pot ser invisible, però deixa senyals. Saber identificar-los és el primer pas per poder ajudar. Estigues alerta. Detectar un senyal a temps pot marcar la diferència.

assetjamentescolar.gencat.cat



**Generalitat
de Catalunya**

De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



Buena parte de la delegación del Matarranya y el Bajo Aragón, durante la celebración del campeonato mundial. NDM

Monroyo y Valjunquera representan al territorio en el mundial de morra

El 20 aniversario del 'Murra Mundo' se vivió en la Ràpita, donde compitieron 250 jugadores del arco mediterráneo

➤ RUBÉN LOMBARTE

La afición por el juego de la morra no entiende de fronteras. Así lo constató la Ràpita durante la celebración del Murra Mundo, que se vivió entre los días 20 y 22 de septiembre. Un mundial de morra que ha llegado este año a sus veinte ediciones, y que en esta ocasión ha reunido a más de 250 jugadores procedentes de 18 regiones diferentes. Tampoco faltó la delegación del Matarranya y el Bajo Aragón, que estuvo representada con un total de 10 parejas venidas principalmente de Monroyo, pero también de Valjunquera y Torrecilla de Alcañiz. En esta ocasión, la victoria recayó en una pareja venida desde el condado de Niza e integrada por Loïc y Melissa, que superaron en la final a los vigentes campeones de morra celebrado el pasado

curso en Cerdeña, los rapitencs Òscar Sanchis y Carrinya. Al mundial tampoco faltó la selección valenciana de morra, con representantes de poblaciones de proximidad como Herbers, Morella y Cinctorres. Precisamente, Cinctorres ha cogido el testigo y tiene intención de acoger el 'Murra Mundo' del año 2027. Previamente, el mundial de morra viajará hasta Eslovenia, previsto del 5 al 7 de septiembre de 2025, y en el año 2026 se moverá hacia tierras venecianas.

Luis Cros ha formado parte de la expedición matarranyenca que ha asistido al 'Murra Mundo' de la Ràpita, y reconoció que la experiencia "ha sido maravillosa. Tengo que decir que ha sido mi primera presencia en un mundial", y aconsejó asistir a "todos aquellos que les guste la morra y el estudio antropológico de la

gente". Diferentes formas de jugar, diferentes formas de sacar los dedos, diferentes lenguas y distintos ritmos de juego, pero amor incondicional por la morra. Cros recalcó que "podríamos hablar incluso de tres velocidades de morra. Una morra más pausada, que es la que se juega en Terres de l'Ebre. Una morra de velocidad intermedia, como jugamos en nuestra provincia y en Castellón. Y después hay una morra muy rápida. Los sardos, por ejemplo, juegan a una velocidad frenética", concretó Luis Cros. El 'Murra Mundo' se dividió en dos fases. Primero se creó una fase de grupos, integrando en cada grupo ocho o nueve parejas que jugaban todas contra todas. Las parejas que obtuvieron mejor puntuación pasaron a la ronda final, que se jugó por eliminatorias.

Arranca la campaña de vacunación de la gripe en Aragón



Rueda de prensa de la presentación de la campaña de gripe. NDM

➤ REDACCIÓN

La semana pasada arrancó la campaña de vacunación contra la gripe entre los grupos de más riesgo. De esta manera se comenzó a vacunar a ancianos que viven en residencias y también a embarazadas. Aunque las mujeres embarazadas ya se incluían en los grupos de riesgo en campañas anteriores, este año se ha incluido como novedad que sean uno de los primeros grupos en tener la posibilidad de recibir la dosis de inmunización. La autocita para los mayores de 85 años se abrió el 8 de octubre, si bien la vacunación será a partir del 14. También a partir del 14 de octubre se empezará a inmunizar a los trabajadores de centros sanitarios de atención hospitalaria. La fecha de arranque para el grupo de mayores de 65 (hasta los 84) es el 28 de octubre y a partir del 11 de noviembre se abre a los mayores de 60 años y grupos de riesgos. La directora de Salud Pública, Nuria Gayán, explicó durante la presentación de la campaña que se va a realizar como en años anteriores, de forma escalonada y dando

prioridad a los grupos más frágiles.

El consejero de Sanidad del Gobierno aragonés, José Luis Bancalero, explicó que los datos disponibles indican que puede haber una temporada de gripe con alta incidencia de enfermedad y de contagios, por lo que insistió en la necesidad de obtener altas coberturas de vacunación para evitar complicaciones de salud en las personas con factores de riesgo. "Me dirijo a las personas mayores de 60 años, a las familias con niños y niñas entre 6 meses y 5 años de edad, a las mujeres embarazadas y a todos los pacientes que se encuentran en grupos de riesgo, para recomendarles encarecidamente que se vacunen de gripe o gripe y covid, según las recomendaciones sanitarias", destacó el consejero. Además, Sanidad de Aragón ha vuelto a adquirir 10.500 dosis del anticuerpo monoclonal nirsevímab para prevenir la infección y complicaciones producidas por el virus respiratorio sincitial, que es la causa más frecuente de enfermedad respiratoria y hospitalización en menores de 1 año.



SERVICIOS TECNOLÓGICOS

Telecomunicaciones

Videovigilancia

Cloud Computing

Soluciones WEB

Internet IoT

Internet WIFI

Control de Acceso

Redes de Datos

Fibra Óptica

Smartcity

Alarmas - Seguridad

Informática

Ciberseguridad

Industria 4.0

Energías Renovables

Valderrobres - Alcañiz - Andorra - Teruel - telf: 978 209 400 - info@puyo.es - www.puyoareatecnologica.com

Soluciones adaptadas a cada necesidad



En la residencia se colocará una instalación fotovoltaica. NDM

Valderrobres contará con placas solares en cuatro edificios

► MARTA JIMÉNEZ

El Ayuntamiento de Valderrobres cuenta con unos fondos europeos Next Generation para poner en marcha dos proyectos vinculados a la eficiencia energética. El más destacado es una ayuda destinada a la colocación de **placas solares** en las cubiertas de distintos edificios municipales. En concreto se instalarán en el edificio de la escuela infantil, en el colegio de infantil, en el de primaria y en la residencia de la tercera edad. Tal y como explica el alcalde de la localidad, **Carlos Boné**, esta instalación "supondrá para el ayuntamiento un ahorro de entre un 25 y 30% de los costes de electricidad a lo largo del año". El coste total de la licitación del proyecto asciende aproximadamente a los **150.000 euros**

con IVA incluido. "Una inversión que sin subvenciones sería muy complicada llevarla a cabo", asegura el alcalde.

La otra ayuda que les han concedido está vinculada a la movilidad y reducción de emisiones de gases contaminantes. En este caso, **renovarán el parque móvil** municipal con el cambio de uno de los camiones de gasoil, por una furgoneta híbrida enchufable. La subvención cubre el **80% del coste** del nuevo vehículo. Para Valderrobres esta renovación de automóviles y la nueva instalación de placas solares les permitirá ahorrar, ser más eficientes y, a la vez, ser más sostenibles. Así lo asegura Carlos Boné, "optar a estas ayudas nos servirá para ahorrar en el gasto corriente, además de reducir la contaminación que producimos con los vehículos".

Vuelven los concursos de pintura, relatos y grafiti de Peñarroya

Los interesados pueden presentar sus obras en las diferentes modalidades, hasta el 5 de noviembre

► ISABEL APARICIO

Un año más han llegado a Peñarroya de Tastavins sus tres destacados **concursos culturales**. Hablamos del certamen de pintura 'Desideri Lombarte' y relatos cortos 'Vila de Penarroya' que llegan a su XXI edición, así como al de Grafiti 'Era de l'Habano' en su VI edición. A finales de julio se publicaron las bases para estos tres concursos que, por su impacto en el territorio, han cobrado relevancia en los últimos años. Las **bases están disponibles** en la web del ayuntamiento así como en boletines oficiales. La gente interesada se podrá presentar **hasta el 5 de noviembre**. **Rubén Lombarte** es el concejal de Cultura de Peñarroya y confirma que "el sistema de participación en los concursos es parecido al de los últimos años".

En el caso del **concurso de microrrelatos**, se requiere que las obras tengan una extensión y unas características determinadas y un requisito, debe incluir la palabra 'rural'. El concejal comenta también que "los textos pueden ser presentados **tanto en castellano como en catalán**". Los textos ganadores, así como los finalistas, serán publicados en el libro de fiestas, y se contempla la posibilidad de editar una com-



Noé Peiró, uno de los últimos ganadores del concurso de grafiti. M. J.

pilación de las obras premiadas de todas las ediciones. Además de los **premios en metálico y el accésit**.

En cuanto al **concurso de pintura**, en las últimas ediciones se incorporó un importante cambio para aumentar la participación. "Al principio, los artistas debían presentar sus obras físicamente, lo que suponía un costo adicional y una limitación para muchos" afirma Lombarte. Desde hace unos años, las obras se pueden **presentar en formato digital**, lo que ha ampliado significativamente el número de participantes, con más de 120 obras recibidas en la fase preliminar del

año pasado. Superada esta fase, si que se tienen que enviar de forma física. El premio para este certamen asciende a **700 euros**, y se aceptan todas las técnicas, excepto la creación digital.

Por último, se encuentra el relativamente nuevo **concurso de grafiti**, que ha tenido un comienzo más difícil en comparación con los otros dos. Lombarte explica que "la idea es dar a conocer y dar espacio a las artes urbanas". Desde el Ayuntamiento se está trabajando para atraer a más artistas. Con estas iniciativas la localidad busca mantener su compromiso por la difusión cultural.

Vols aprendre català o practicar-lo?

Vols ajudar algú a aprendre català?



Ara és el moment!

Aquí trobaràs tot el que necessites:

llengua.gencat.cat/aprendre



La producción de uva ha caído un 50% comparado con la cosecha anterior

Una vendimia llena de contrastes. Pese a la drástica reducción del rendimiento de la vid, algo que preocupa al sector, la calidad del vino promete ser excelente, especialmente en los de crianza

► ISABEL APARICIO

Un año atípico, así describen los viticultores esta última **cosecha de uva**. Las casi inexistentes lluvias en el Matarranya han provocado un **descenso** muy importante en cuanto a producción, hablamos de un **50% respecto al año pasado** y un **70%** si se compara **con la cosecha de hace dos**. Así lo explica **Carlos Albesa**, de **Bodegas Crial**, empresa ubicada en **Lledó**, "hemos tenido una primavera con ausencia de lluvia, un verano sin tormentas y eso ha comportado que las vides hayan desarrollado muy poca cantidad de uva". Se trata de una reducción en producción que **preocupa notablemente** al sector. "Es una barbaridad, tanto para las bodegas como para los agricultores, ya que tenemos unos **costes fijos**". Unos gastos que están "directamente asociados a arrancar la campaña" así como para el cuidado diario de la vid. Algo que según Albesa "se verá afectado en los bolsillos de todos". Albesa hace hincapié en que "necesitamos una pluviometría constante para lograr una buena calidad y cantidad de producción".

La vendimia de esta cam-



La recolección de uva en la última campaña de vendimia ha caído drásticamente. NDM

paña ha sido un tema candente, marcando una temporada de recolección llena de contrastes. A pesar de la drástica reducción en la cantidad de uva cosechada, la calidad de los vinos promete ser excepcional. El pequeño calibre de la uva provoca que "la proporción de líquido va a ser inferior, pero la de la piel y la semilla va a ser superior". Esto, según explica el viticultor, se traduce en vinos tintos y blancos con **más**

estructura y tonicidad, algo muy apreciado, especialmente en los vinos de crianza que, según señala, "van a entrar a barricas con mucho más cuerpo y van a ser más longevos", por lo que a pesar de la poca cantidad "hemos tenido una **calidad excelente**". De esta manera, según el representante de Bodegas Crial, "la calidad nos aporta una mayor facilidad a la hora de entrar en otros mercados o mantener los

que ya tenemos, trabajando de forma más agradable", porque "si la uva entra bien, el manejo en bodega es mucho más fácil".

Por otra parte, desde Bodegas Crial afirman que, pese a la sequía, sus viñedos seguirán siendo "**plenamente de seco**", porque un sistema por goteo que de aporte de agua en verano "no va a hacer aumentar la cantidad de producción, sino mantenerla sin mermar la calidad".

Pese a las dificultades, desde estas bodegas se plantean esta temporada "**con ilusión** y con mucho optimismo". La campaña de este año deja claro que, a pesar de esta significativa reducción en la cantidad de uva, los vinos de esta cosecha prometen brillar con luz propia.

Los efectos de la sequía

La extrema sequía que se está viviendo en el Matarranya está afectando, y mucho, a diversos sectores del territorio. Albesa opina que es fundamental tomar medidas para frenar el fenómeno del **cambio climático**. "Cada uno desde su casa, debería intentar contaminar menos", así como "consumir menos productos lejanos, que tienen asociado una mayor huella de carbono" no solo en beneficio de los agricultores, sino también para la economía local. "**El campo va a sufrir** muchísimo, no sólo los que vivimos de él, sino **toda la comarca**". Y pone por ejemplo los sectores que dependen del **turismo**, afirma que, "si no hay pozas donde la gente pueda bañarse en verano, tampoco va a ser bonito visitarlo, y eso no va a ser positivo para los establecimientos que viven directamente del turismo".

La campaña de 'Paisajes de Teruel' suma 16.000€

► RUBÉN LOMBARTE

Cuando aún quedan **20 días** para que finalice la campaña de micromecenazgo que ha creado la **Plataforma en Favor de los Paisajes de Teruel**, ya se ha llegado a los **15.000 euros** que estimaban recaudar de cara a sufragar los contenciosos administrativos que han presentado ante la justicia para frenar diferentes proyectos eólicos previstos en nuestra provincia. Hace poco más de dos meses, la plataforma impulsó un crowdfunding a través de **migranodearena.org** que podemos encontrar como '**Contenciosos del Maestrazgo, Matarranya y otros proyectos**', buscando socios para esta causa. A 8 de octubre, la iniciativa acumula 16.564 euros y un total de **277 mecenas**, aportando distintas cantidades de dinero que bailan de los 10 a los 300 euros. Desde la plataforma se mostraron muy contentos de la acogida que está teniendo la campaña, agradeciendo la

La recaudación de donativos está abierta en migranodearena.org. NDM

gran implicación de toda la ciudadanía. De hecho, tal y como detalló **Javier Oquendo**, uno de los portavoces de 'Paisajes de Teruel', el reto de los 15.000 euros lo superaron en escasas dos semanas. Sin embargo, las donaciones están abiertas y las personas interesadas en participar en la campaña pueden hacerlo durante lo que queda de octubre.

Precisamente, y en lo que se refiere al motivo de este micromecenazgo, Oquendo recordó que "lo planteamos para tres procedimientos distintos". El más inmediato es el que "tenemos en el **Clúster Maestrazgo**, que se nos ha ido de presupuesto porque el juzgado ha dicho que no es un único proyecto, sino veinte proyectos diferentes". Dentro de esta campaña aparece también el proyecto que ha planteado Forestalia en el **Matarranya**, porque "de los de Green Capital no hemos sabido nada más". Y por último, "hay unos proyectos previstos en la zona de **Ejulte**, en el monte Majalinos, donde se espera construir hasta nueve parques eólicos".

285

2ª QUINCENA / 2ª QUINCENA

Octubre

Octubre

2024

matarranya

Cultural

AGENDA DE ACTIVIDADES DE LA COMARCA DEL MATARRANYA / MATARRANYA

Arens de Lledó Arenys de Lledó

SÁBADO, 12/10/2024

18:30 h. Preestreno película Documental "Vidas irrenovables". Presentación y coloquio con Francisco J. Vaquero (Director de la Película). En el cine. Entrada libre. Organiza: Asoc. Cultural El Galeró

Beceite Beseit

SÁBADO, 12/10/2024

FESTIVIDAD DEL PILAR

13:00 h. Misa Aragonesa y procesión en honor a Nuestra Señora del Pilar. Ofrenda de flores a la Virgen del Pilar. Tras la ofrenda, reparto de Pan Bendito.

14:00 h. Invitación a los vecinos a un vino español en la plaza. Organiza: Ayuntamiento de Beceite

VIERNES, 25/10/2024

18:00 h. Charla con la autora aragonesa Anne Aband. ¿Qué se esconde tras las páginas? Conoce a la autora aragonesa, Bestseller en Amazon. Organiza: Biblioteca Municipal de Beceite.

Calaceite Calaceit

SÁBADO, 12/10/2024

18:30 h. Orquesta de Guitarras de Barcelona, con Sergi Vicente (director), Khaterine Herrera (soprano) y Olga Ponce (danza). En el teatro de la Germandat. Precio: 10€. Venta de entradas a partir del día 9 de octubre. Aforo limitado. Organiza: Asociación de mujeres y consumidores Kalat-Zeyd. Colaboran: Ayuntamiento de Calaceite. Junta de San Cristóbal.

EXPOSICIÓN

Silencio y Metamorfosis, de Marta Sánchez Marco. En el Museo Juan Cabré. Visitable de jueves a sábados: de 10:00 h a 14:00 h y de 17:00 h a 20:00 h. Domingos y festivos: de 10:00 h a 14:00 h. Organiza: Museo Juan Cabré. Gobierno de Aragón

Cretas Queretes

FIESTAS DE OCTUBRE

VIERNES, 11/10/2024

18:00 h. Concurso de disfraces en la Plaza de España, amenizado por la Charanga Armonía.

20:00 h. 1ª Sesión de Baile con la Orquesta Centauro. En el recinto ferial.

24:00 h. 2ª Sesión de Baile con la Orquesta Centauro. Al finalizar discomóvil.

SÁBADO, 12/10/2024

11:30 h. Misa a la Virgen del Pilar, amenizado por la Coral de Cretas.

16:30 h. Exhibición vacuno "Carpio" y charlotada en el campo de fútbol. Charanga Armonía.

20:00 h. 1ª Sesión de Baile con la Orquesta Nueva Etapa. Al finalizar traca de final de fiestas.

24:00 h. 2ª Sesión de Baile con la Orquesta Nueva Etapa. Al finalizar discomóvil.

DOMINGO, 13/10/2024

16:30 h. Exhibición de vacuno "Eliseo Adell" en el campo de fútbol, amenizado con la charanga Armonía. Organiza: Comisión de Fiestas. Ayuntamiento de Cretas.

EXPOSICIÓN

Exposición de las fotografías del Concurso Fotográfico Comarca del Matarranya/Matarranya 2023. En el hogar de los jubilados, hasta el 13 de octubre visitable de 15:00h a 19:00h.

Organiza: Comarca del Matarranya. Colabora: Ayuntamiento de Cretas.

Fuentespalda Fondespatla

VIERNES, 18/10/2024

18:30 h. Actividad de animación a la lectura 'Geografía e Historias' a cargo de Binomio Educación y teatro. En la Biblioteca. Organiza: Comarca del Matarranya. Colabora: Ayuntamiento de Fuentespalda

La Portellada

SÁBADO, 26/10/2024

18:00 h. Estel-lar. Espectáculo de danza aérea, con Baraka Circ. En la Plaza del Ayuntamiento.

Organiza: Asociación Cultural La Portellada.

Mazaleón Massalió

SÁBADO, 12/10/2024

FESTIVIDAD DEL PILAR

00:00 h. A partir de esa hora se encenderán las hogueras con "esclafidors". En el río

01:00 h. Discomóvil. En el salón municipal. Organiza: Quintos 2024.

SÁBADO, 26/10/2024

22:30 h. Concierto del grupo: Big Head Down. Acceso, a través de bizum, 6€ por persona, al 657 40 17 32. Aforo limitado. Organiza: CSA L'Argilaga.

Monroyo Mont-roig

LUNES, 21/10/2024

16:30 h. Actividad de animación a la lectura 'Geografía e Historias' a cargo de Binomio Educación y teatro. En la Biblioteca. Organiza: Comarca del Matarranya. Colabora: Ayuntamiento de Monroyo

CAMINS DE GERMANOR

SÁBADO 26/10/2024

Salida 08:30 h desde la Cerollera.

Comida a las 14:00 h, en la Plaza del Ayuntamiento de Monroyo.

Inscripciones acsucarrats@gmail.com hasta el 23 de octubre. Organiza: A. C. Sucarrats Monroyo.

Peñarroya de Tastavins Pena-roja

VIERNES, 18/10/2024

16:30 h. Actividad de animación a la lectura 'Geografía e Historias' a cargo de Binomio Educación y teatro. En la Biblioteca. Organiza: Comarca del Matarranya. Colabora: Ayto. de Peñarroya de Tastavins

XXI CONCURSO DE PINTURA "DESIDERI LOMBARTE".

El Ayuntamiento de Peñarroya organiza el XXI Concurso de Pintura. Premio de 700€. El plazo de entrega hasta el 05 de noviembre. Más información y bases www.peñarroyadetastavins.es.

XXI CONCURSO LITERARIO DE RELATOS CORTOS "MATIES PALLARES".

El Ayuntamiento de Peñarroya organiza el XIX Concurso Literario de Relatos Cortos. Primer premio de 250-€, un segundo de 150-€ y dos accésits certificados. El plazo para entregar finalizará el 05 de noviembre de 2024. Más información y bases www.peñarroyadetastavins.es.

VI CONCURSO DE GRAFITI "ERA DE L' HABANERO"

El Ayuntamiento de Peñarroya de Tastavins organiza el V Concurso de Grafiti. Mayores de 14 años. En formato digital a aytopenarroja@hotmail.com. Tema: el medio natural de los Puertos. Límite de entrega el 05 de noviembre de 2024. Más información www.peñarroyadetastavins.es.

Ráfales Ràfels

LUNES, 21/10/2024

18:30 h. Actividad de animación a la lectura 'Geografía e Historias' a cargo de Binomio Educación y teatro. En la Biblioteca. Organiza: Comarca del Matarranya. Colabora: Ayuntamiento de Ráfales

SAN RAFAEL

SÁBADO, 26/10/2024

12:00 h.- Misa en la Ermita de San Rafael. Bendición de pastas y barrecha.

14:00 h.- Comida popular. 15€. Venta de tickets en la tienda hasta el 18 de octubre.

Por la tarde: juegos populares en los exteriores de la ermita. Para todas las edades.

21:00h. Proyección del clásico futbolístico. Venta de bocadillos y música.

Organiza: Asociación cultural Estrets. Comisión de Fiestas de Ráfales.

Torre de Arcas Torredarques

BALL DEL POLL.

VIERNES, 01/11/2024

12:00 h. Cuentacuentos en el salón social.

14:00 h. Comida de hermandad en la plaza. Precio. 20€ adultos. 15€ menú infantil.

16:00 h Ball del Poll a cargo del Príncipe del Gaiters José Vicente Castel Ariño.

18:00 h. Actuación de Javivi, show para todos los públicos. Te vienes a cantar y bailar

21:00 h cena popular donde se venderán bocadillos.

22:00 h Actuación del grupo Kasparov. Tocando las canciones de siempre con tintes roqueros.

24:00 h Afterhours con los mejores DJ torredarquinos.

Para la comida y la cena, inscripción al WhatsApp 624163730 o en las listas del bar. Fecha límite 25 de octubre. Organiza: A. Montnegrell Torre de Arcas. Colabora: Ayto. de Torre de Arcas. Terés & Antolín.

Torre del Compte La Torre

VIERNES, 11/10/2024

HOGUERA DEL PILAR

21:00h Encendido de la hoguera, en la cooperativa.

A continuación, se invitará a pastas y bebidas. Organiza: Amas de casa Lo Portal.

SÁBADO, 26/10/2024

REFUGIO CLIMÁTICO

11:00 h. Creación de un refugio de biodiversidad colectivamente.

De 11:00 h a 13:00 h. Punto informativo "Los capazos de nómadas. Capaces de cambiar".

16:30h. Taller hoteles de biodiversidad. Organiza: Ayto. de Torre del Compte y Gobierno Aragón.

Valdeltormo La Vall del Tormo

FESTIVIDAD DEL PILAR

VIERNES, 11/10/2024

De 20:00 h a 21:00 h. Encendido de las Hogueras del Pilar, en la replaceta del bar y calles.

11:30 h, Batucada.

SÁBADO, 12/10/2024

11:00 h. Misa en honor a Nuestra Señora del Pilar.

De 20:00h a 21:00h, encendido de hogueras del Pilar, en la replaceta del bar y diversas calles de la localidad. Con tiradores, juncos que se hacen explotar. Organiza: Ayuntamiento de Valdeltormo

Valderrobres Vall-de-roures

OTOÑO CULTURAL EN VALDERROBRES

VIERNES, 18/10/2024

19:00 h. Espectáculo taller "Stop Plastik" de Poika Teatral. Entrada gratuita con invitación en la Oficina de Turismo Municipal. En el salón de la cultura.

JUEVES, 24/10/2024

19:00 h. Cuento musical "La vuelta al mundo en 8 cuerdas" de Assumpta Pons y Miriam Olmedilla. A partir de 5 años. Gratuita con invitación en la Oficina de Turismo Municipal. En la biblioteca.

SÁBADO, 26/10/2024

19:00 h. Cía Román La Raspa presenta "Torri Show". En el Salón de la Cultura. Entrada gratuita con invitación en la Oficina de Turismo Municipal. Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres.

SÁBADO, 26/10/2024

16:30 h. Festejo Taurino, especial Raúl Izquierdo. En la Plaza de toros. Organiza: Peña Taurina.

SÁBADO 26 y DOMINGO 27 /10/2024

3º Campeonato de trabajo de perros pastores de España. Campo junto al antiguo transformador. Más información en: www.valderrobres.es

JUEVES, 31/10/2024

00:30 h. Fiesta de la castañada. En el pabellón municipal de Valderrobres. Organiza: Kintos 2025.

EXPOSICIONES

Exposición de arte Amadou Loum: El Baobab, hasta el 27 de octubre. Of. Turismo Municipal.

Exposiciones en el Castillo de Valderrobres. www.castillodevalderrobres.com

Exposición Pioneras 2024. En la Comarca del Matarranya. Del 10 al 20 de octubre.

Valjunquera Valljunquera

DOMINGO, 13/10/2024

18:30h. Cuentacuentos para adultos, en el salón de actos del Ayuntamiento.

PEÑARROYA • PENA-ROJA

VI FERIA DE DEPORTES - VII TASTAVINS TRAIL

PEÑARROYA CALIENTA MOTORES PARA SU FIN DE SEMANA DE DEPORTE Y AVENTURA



Ya está a la vuelta de la esquina una nueva edición de la prueba deportiva **Tastavins Trail** y la **Feria de Deportes, Aventura y Naturaleza** de Peñarroya de Tastavins. Será el fin de semana del **19 y 20 de octubre** y estará lleno de actividades deportivas para todos los gustos. Este año desde la organización han decidido trasladar el grueso de carreras del sábado al domingo. El objetivo de este cambio, tal y como cuenta **Carlos Vives**, concejal de deportes de Peñarroya, "es para espaciar el programa y que la gente tenga más tiempo para aprovechar todas las propuestas". De esta manera, el sábado cogerán protagonismo las **Minitrails**, las carreras orientadas a escolare. Este año estarán más diferenciadas por edades y niveles para que "los chavales tengan distancias más adaptadas a ellos", explica **David Vives**, miembro de la organización. Además, este año estrenarán la **Milla Vertical**, una modalidad que cerrará las carreras del sábado por la mañana y que consistirá en recorrer **1.6 Km y 150 metros de desnivel** en una empinada subida por las calles del pueblo. "Es una prueba novedosa que le dará un toque diferente y divertido al fin de semana", apunta David Vives. Paralelamente, habrá **tirolina, rápel y tiro con arco**, y una **exhibición fotográfica** a cargo de Oriol Vallespí. Y durante todo el fin de semana

estará abierta en el pabellón la Feria de Deportes, con **stands especializados**. La tarde del sábado se podrá disfrutar de un potente **espectáculo de Freestyle Bike**. Tal y como anuncia el concejal, "se trata de una actuación bastante espectacular de saltos de trial". Y la primera jornada se cerrará con una charla de Marta Jiménez, especialista en **salto base**.

El plato fuerte será el domingo con las tres carreras **11k, 17k y 22k** y una **marcha senderista de 14 kilómetros**. Destaca la 22k, que recorrerá dos cimas emblemáticas del Peñarroya como son la **'Tossa'** y **'l'Hereu'**, esta última con 1.307 metros de altitud y unas vistas espectaculares. David Vives añade que la Tastavins "será la última de las pruebas de la **Copa de Aragón**". En ella se decidirá quien será el ganador y eso le dará un plus de emoción a la carrera". Por su parte Carlos Vives recomienda a quien no quiera correr que se apunte a la marcha senderista, que propone "una ruta diferente a la de años anteriores, **más plana y para todos los públicos**".

Desde la organización esperan tener una inscripción similar a la de ediciones pasadas, alrededor de unos **400 participantes**. El plazo de inscripción estará abierto hasta el próximo **13 de octubre** a través de la página web: **www.tastavins-trail.com**.

PROGRAMA DE ACTOS

SÁBADO 19/10/2024

09.00-11.30h. Apertura de la Feria y entrega de dorsales en el Pabellón
Desde 10.00h. Minitrails
12:00-13.00h. Milla Vertical (1.6K). desde Les Planes hasta lo alto del pueblo
13.00-14.00h. Entrega de premios de las Minitrails y Milla Vertical
Actividades desde la 09:00h a las 13:00h en el frontón: Tirolina, rápel en el frontón y tiro con arco. Exhibición fotográfica a cargo de Oriol Vallespí
16.30 a 18.30h. Espectáculo en el frontón. Freestyle Bike Show
De 18:00 a 19:00h. Entrega de dorsales en el Pabellón
19:00-19:30h. Presentación de la carrera y Briefing
19:30-20:30h. Charla con Marta Jiménez – Salto Base

DOMINGO 20/10/2024

07.30-08.30h. Apertura de la Feria y entrega de dorsales de las carreras y la marcha
09.00h. Salida de las carreras 11K /17K / 22K
09.10h. Salida marcha Senderista 14K.
09.45h. Llegada 1er corredor 11km.
10.20h. Llegada 1er corredor 16km
11.00h. Llegada 1er corredor 23km.
13.30h. Comida popular en el frontón (Apuntados en la inscripción).
14.00h. Llegada últimos corredores y andarines.
14.00h. Entrega premios 11K
14.30h. Entrega premios 16K
15.00h. Entrega premios 22K
15.15h. Clausura de la Copa de Aragón de Carreras en Línea.

ferias del matarraña

19 y 20 de octubre de 2024

6ª Feria de Deportes, Aventura y Naturaleza

6a Fira d'Esports, Aventura i Natura

Peñarroya de Tastavins / Pena-roja

BECEITE · BESEIT

XXVII DIA DELS BOLETS - XXV JORNADAS MICOLÓGICAS

5.000 RACIONES DE TAPAS PARA EL 'DIA DELS BOLETS' Y LAS JORNADAS MICOLÓGICAS DE BECEITE

El 26 y 27 de octubre **Beceite** celebrará una nueva edición del 'Día dels Bolets' y las **Jornadas Micológicas**. Un fin de semana que aúna de una manera perfecta: naturaleza, gastronomía, ciencia y fiesta. A lo largo de los dos días habrá conferencias y degustaciones, y por el centro de la localidad y en el polideportivo, habrá puestos relacionados con el mundo de las setas, la artesanía y la alimentación.

El sábado destacará por las ponencias, que tratarán temas básicos y de **iniciación a la micología**, como la diferenciación entre setas comestibles y tóxicas, y también habrá una sobre las setas y las posibilidades que ofrecen en la cocina. Pero quizás el mayor atractivo de la feria es su vertiente gastronómica y la posibilidad que da de catar tapas con las setas propias del territorio y elaboradas por las asociaciones del pueblo. Para la ocasión los vecinos prepararán "alrededor de **5.000**



raciones", apunta **Iñiqui Urquizu**, concejal del ayuntamiento y miembro de la asociación organizadora Amics dels Bolets.

Desde el pueblo ven la feria como una oportunidad de dar a conocer el municipio más allá de la Pesquera y el Parrizal. "La feria invita a dar una vuelta por el pueblo y descubrir otras rutas. Al final, todo el Matarranya es una zona privilegiada y todavía hay mucho por descubrir", señala Urquizu. Precisamente cada año, para la ocasión, organizan una **gincana** en la que se sale al monte para buscar setas en familia. "Esperamos encontrar, porque ha llovido un poquito y en algún rincón más húmedo ya empiezan a salir. Esperemos que aguante este tiempo y podamos disfrutar de la salida", confía el concejal. De todas formas en Beceite las setas no faltarán, ya sea en forma de tapa o en la completa **exposición** que preparan cada año con variados y curiosos ejemplares de la zona.

ferias del
matarranya

27 Dia dels Bolets
25 Jornadas micológicas

Beceite · Beseit
26-27 de octubre 2024

ORGANIZAN

COLABORAN

PROGRAMA DE ACTOS

SÁBADO 26/10/2024

11:00h. Charla «Introducción a la micología. Setas de primavera y otoño» por Ángel Leiva. Socio fundador del Grupo Micológico Caesaraugusta de Zaragoza. Junto con Francisco Albalá es autor del libro «50 setas comestibles y sus similares tóxicas e inofensivas». En la 1ª planta del Palau

12:00 h. Gymkana boletaire para toda la familia. Colabora la Asociación de vecinos y vecinas de Beceite.

17:00h. Charla "Niscalos y sus primos, posibles confusiones" por Luis Tabera, naturalista Elkarte de Gorliz, y Eduardo Fidalgo, miembro de la Sociedad Micológica y Botánica de Getxo (Bizkaia). En la 1ª planta del Palau.

18:30h. Charla «La cocina de las setas» por María Luisa Díez. Socia del Grupo Micológico Caesaraugusta de Zaragoza. Es autora del libro «Cada seta y su cocina». En la 1ª planta del Palau.

20:00h Degustación de tapas elaboradas con setas en el polideportivo.

DOMINGO 27/10/2024

11:00h. Inauguración oficial del «XVII Día dels Bolets»

11:00h. Apertura de la exposición micológica «Hongos del Matarranya y de Los Puerros de Beceite». En la planta baja del Palau.

11:30h. Charla "Cómo es el clima de Beceite y la relación entre meteorología y los bolets" por Javier De Luna. En la 1ª planta del Palau.

De 11:00h a 15:00h Degustación gastronómica en los diferentes stands del casco urbano amenizado por el grupo de dulzainas "Grallers i Timbalers d'Orta".

*Hora de cierre de los stands de degustación aproximada según afluencia de visitantes y venta de tickets.

18:00h Clausura de «XXVII Día dels Bolets» y de las XXV Jornadas Micológicas.

Durante todo el fin de semana por el centro de Beceite y en el polideportivo, habrá puestos relacionados con el mundo de las setas, la artesanía y la alimentación.

Las entidades organizadoras se reservan el derecho a modificar o cancelar alguno o la totalidad de los actos por causas justificadas.

En la página www.beceite.es aparecerá actualizada cualquier modificación del programa de actos. Más información sobre las actividades: oficinaturismo@beceite.es y amicdselsboletsbeceite@gmail.com

✕ Vive las fiestas **Viu les festes**

LA PORTELLADA CELEBRA A TOQUE DE CAMPANA SUS FIESTAS PATRONALES



Los cabezudos hicieron correr a los más pequeños de la localidad. M. Jiménez



Las campanas sonaron por todo lo alto el día de la vespra en la Portellada. M. Jiménez

► MARTA JIMÉNEZ

Las tres campanas de la **Portellada** dieron la bienvenida a las fiestas patronales por todo lo alto. Con su toque congregaron a todo el pueblo en la plaza, donde a los pies de la iglesia la **Comisión de Fiestas** había preparado un **vermut**. También salieron los **cabezudos** que fueron a buscar a los niños a la escuela. De esta manera empezaban, el viernes 27 de septiembre, las fiestas en el pueblo. Con entusiasmo y muchas ganas de pasarlo bien. Precisamente por la tarde estaba programado uno de los actos más esperados, **el recorrido peñero**. Una propuesta gastronómica con mucho tirón. **Gloria Serrat**, alcaldesa de la localidad, explicaba que habían preparado **300 tickets** y los habían vendido todos. Las peñas se volcaron en el acto, ya que fueron ellas las encargadas de preparar las diferentes raciones.

El día grande cayó en sábado, con la celebración de los patronos **San Cosme y San Damián**. Hubo misa baturra con procesión y el tradicional pan bendito. Esa tarde se jugó el torneo de fútbol de inter-

peñas y el festival de jota. Y por la noche orquesta y concurso de disfraces. "Un día muy completo", apuntó la alcaldesa.

El domingo destacó por la **comida de hermandad**, fue también una jornada dedicada a los más pequeños, con parque infantil y juegos tradicionales. Las fiestas se alargaron hasta el lunes, cuando se celebró el día de **San Miguel** con una misa en su ermita. El programa se cerró con el espectáculo de "**Marianico el Corto**".

Serrat destacó de estas fiestas la **alta participación** de los vecinos y la masiva llegada de segundos residentes, "el pueblo está lleno, se nota que este año no ha coincidido con la Mercè en Barcelona, porque sino la gente se divide entre unas fiestas y otras". Además, **el tiempo respetó** y todos los actos se pudieron llevar a cabo según lo previsto. "Antes de que tuviéramos el local de fiestas, siempre, siempre llovía, y a partir de entonces no ha llovido más", recordaba Serrat. Y, ciertamente, este año tampoco llovió, pero si arreció el frío, aunque tal y como apuntaba la alcaldesa, eso no fue problema, "nos abrigamos e hicimos fiesta".



Un tren con sus cinco vagones fue la propuesta vencedora en el desfile de carrozas. R. L.



El desfile de carrozas coincidió con el pregón de fiestas y la presentación de Reinas. R. L.

UN DESFILE 'A TODO TREN' PARA CONMEMORAR LOS 40 AÑOS DE PEÑA BEODIA

► RUBÉN LOMBARTE

40 años no se cumplen todos los días. Que se lo digan a este humilde redactor, al que le ha costado asimilar el cambio de decena. Y es que 1984 fue mucho más que la novela distópica más reconocida de todos los tiempos. Como detalló la alcaldesa de Valjunquera, **Susana Traver**, durante el pregón de las fiestas, "ese año en Estados Unidos salió el primer ordenador 'Apple'; la popular canción 'Asturias patria querida' era declarada himno en Asturias; en Barcelona, salía de la cadena Seat el primer 'Ibiza'; en Japón publicaban el cómic Dragon Ball; en París llegamos a la final de la Eurocopa y los franceses liderados por Platini nos ganaron". Y en Valjunquera, 1984 quedó marcado por la fundación de la **Peña Beodia**. Una peña que fue la encargada de hacer el **pregón** de las fiestas 2024, que se vivió la noche más bonita de las fiestas, coincidiendo con la **Presentación de las Reinas, los Quintos y los Acom-**

pañantes Infantiles y el previo desfile de carrozas. Un desfile que premió precisamente el tren de los años 20 de la Peña Beodia como mejor carroza.

Sin embargo, el nivel estuvo muy alto. Destacar la propuesta de los **Impacto**, que construyeron un impresionante **Titanic**. En la carroza aparecían todos los personajes de la película de Cameron, desde Rose, el capitán y los músicos a un iceberg que no paraba de impactar contra el barco. Destacar la propuesta de los **Kamikaces**, que hicieron una carroza acuática. La peña **Replegats** creó un ring de boxeo, mientras que la peña **Desfase** rescató un clásico de la tele como 'Art Attack'. Este año, **Los de Sempre** apostaron por 'Elrow', y los **Kachaps** se adentraron en los cuentos infantiles. **Descarrilats** llevaron su propuesta de las 'Olimpiadas', mientras que **La invasión** viajaron hasta México. En su pregón, los beodos recordaron a la **Peña Penjats**, así como a **La Plaga**, que este año no hizo carroza porque se encargó de organizar las fiestas.

Vive las fiestas Viu les festes

FUENTESPALDA VIVE SAN MIGUEL CON MADALENAS Y CHOCOLATE



Muchos vecinos se animaron a subir hasta la ermita del santo. *Marta Jiménez*

► MARTA JIMÉNEZ

Un año más los vecinos de **Fuentespalda** subieron hasta la ermita de **San Miguel** para celebrar el día de su patrón. Allí arriba se celebró una misa en honor al santo y se compartió un rato de charla con vecinos, amigos y familiares. Ese domingo, el tiempo acompañó y todo aquel que se animó a subir, a pie o en coche, disfrutó de una agradable jornada al aire libre.

Para ese día, los quintos cocinaron una gran olla de chocolate y el horno del pueblo preparó **800 magdalenas**

para todos los presentes. Este dulce es el manjar tradicional para el día de San Miguel en Fuentespalda. Los vecinos colaboran aportando los ingredientes y los panaderos se encargan de elaborarlas con una receta especial que solo se hace para "Sant Pere" y "Sant Miquel". Este año, como la fiesta caía en domingo, prepararon más magdalenas de lo habitual, en previsión de una mayor afluencia. Además, el sábado la Comisión de Fiestas organizó **una comida popular para más de 300 personas**, un espectáculo musical con Kasparov y discomóvil.



En Cretas se celebró el Día de Santa Pelagia con misa y procesión. *M. Jiménez*



El pabellón se llenó para celebrar un animado vino español. *M. Jiménez*

LLEGA EL 'MATARRANYA ÍNTIM' DE OTOÑO CON 'LA TORRE DEL SILENCI'



Pep Ricart (dcha) y Àngel Fígols (izq.) protagonizaron esta potente pieza teatral. *R. Lombarte*

► RUBÉN LOMBARTE

La 'ermita de dalt' de la **Virgen de la Fuente de Peñarroya de Tastavins** ha sido el escenario escogido para albergar el **Matarranya Íntim** de otoño. Tras once ediciones de sólido recorrido, y con el fin de desestacionalizar su programación y llevar propuestas artísticas de calidad al medio rural más allá de verano, la dirección del 'Matarranya Íntim' presentó el pasado 6 de octubre la pieza teatral **La Torre del Silenci**. Se trata de una obra dirigida por **Sònia Alejo** y **Paco Zarzoso** e interpretada

por **Pep Ricart** y **Àngel Fígols** que disfrutaron unos **50 espectadores** en un espacio único. El tándem formado por Ricart y Fígols, con un guión pulcro, mordaz, muy valenciano, emocionó al público asistente. Una pieza que habla de la fraternidad, del cuidado y del valor de las cosas. Después de veinticinco años de ausencia de uno de sus protagonistas, la muerte de la madre hará reencontrar a dos hermanos en torno a un jamón, un gallinero y buenas dosis de vino. La intención del festival es seguir acercando propuestas de calidad fuera de la temporada estival.

LOS VECINOS DE CRETAS EMPIEZAN CON GANAS LAS FIESTAS DE SANTA PELAGIA

► MARTA JIMÉNEZ

Este lunes arrancó la semana de fiestas patronales en **Cretas**. Las campanas y los cohetes anunciaron el inicio de los actos festivos en el pueblo. Dicha tarde tuvo lugar una entretenida **ronda de jotas** por las bodegas. Llovió un poco, pero tal y como cuenta la concejala de fiestas de la localidad, **Mireia Churio**, "el tiempo se comportó y se pudo celebrar con normalidad". Parece que los cretenses tendrán que estar mirando al cielo todos estos días, pues las previsiones dan **agua durante todo el fin de semana**, precisamente cuando se concentrarán los principales actos de estas fiestas de octubre.

El día de la santa fue el martes. Para esa jornada, los vecinos vistieron sus mejores galas y acudieron a misa, que fue baturra. Posteriormente, sacaron las peanas a la calle e hicieron una pequeña procesión por las principales calles del pueblo, amenizada por un grupo de músicos locales. Después, la corporación municipal guió a los congregados hasta el pabellón, donde disfrutaron de un animado y multi-

tudinario **vino español**. Por la tarde fue el turno del festival de jotas. "Todos los años hacemos jotas. Aunque están pensadas para los mayores, al final la plaza siempre se llena de gente de todas las edades. Es muy bonito de ver", apuntaba Churio. El día grande cerró con sesión de **baile y discomóvil**.

Las fiestas de Cretas se retomarán el viernes con el esperado **concurso de disfraces**. "Cada cuadrilla del pueblo se disfraza y es una tarde muy bonita", asegura la concejala. Es un acto que invita a asistir porque siempre sorprende y divierte, ya que hasta el último minuto los disfraces se mantienen en absoluto secreto. El sábado y el domingo destacarán por los actos taurinos, con las típicas **vaquillas**.

Este año, la fiesta mayor de Cretas ha caído entre semana, pero será de cara al viernes cuando se espera más público, sobre todo con la llegada de los vecinos de segunda residencia. Mireia Churio recordó que al ser las últimas fiestas de la comarca, se viven con muchísimas ganas. Además, la lluvia no nos fastidiará el programa. Siempre hay un **plan B**".

VALDERROBRES SUMA SU TERCERA VICTORIA DE LA TEMPORADA EN UN PARTIDO ROCOSO ANTE UTRILLAS

CALACEITE CAE EN CASA ANTE EL CALAMOCHA Y BAJA HASTA LA OCTAVA POSICIÓN

➤ RUBÉN LOMBARTE

El **Valderrobres CF** ha sumado la tercera victoria consecutiva de la presente temporada después de superar al **Utrillas B** en la última jornada liguera. Victoria importante para seguir mirando la clasificación desde la zona alta, frente a un rival que aunque no generó demasiado peligro hacia la portería local, en todo momento estuvo muy bien posicionado en el campo. Partido rocoso, de esos que hay que amarrar pronto, y que al Valderrobres le costó cerrar. Las mejores ocasiones en la primera parte llegaron para el conjunto local, que buscó sobre todo la velocidad de los jugadores en punta para desestabilizar a la defensa visitante. Valderrobres hizo el campo ancho, aprovechando la rapidez de **Fintan**, **Óscar** y **Marcos**. El primer tanto local llegó prácticamente sin querer. Desde 35 metros, **Óscar** centra al área. La pelota se pasea por delante de la portería y sin que nadie la toque, entra dentro. Gol y alegría para la afición local. Minutos más tarde, **Bader** tuvo el (2-0) en sus botas. Disparo potente que se va por escasos metros por encima de la portería. En la segunda mitad, el



Imagen del partido que enfrentó a Valderrobres y Utrillas el pasado domingo en San Roque. R. Lombarte

Valderrobres siguió insistiendo. Tuvo ocasiones muy claras para sentenciar. Y fue otra vez **Óscar**, en una buena jugada colectiva, quien sentenció el partido (2-0).

Por su parte, el **Calaceite** cayó en casa ante el **Calamocho** B en un partido en el que los del Matarranya no estuvieron bien, pero el árbitro tampoco. Siguiendo con la línea de esta temporada, el Calaceite no acaba de

despegar en casa. A domicilio, en cambio, lo ha ganado todo. El partido se puso cuesta arriba en la primera parte. El '11' del Calamocho, en escasos 15 minutos, perforó la portería local en dos ocasiones. El primer gol llegaría al cuarto de hora. Y unos minutos más tarde puso el resultado muy cuesta arriba (0-2). En la segunda mitad, Calaceite se repuso y redujo distancias gracias a un gol

de **Efrén** (1-2). Pero un fallo defensivo castigó a los locales, situación que aprovechó Calamocho para volver a ampliar distancias. **Sergi Prats**, máximo goleador de la categoría con 6 tantos, redujo distancias para el Calaceite. Pero en el tramo final de partido, los visitantes volvieron a marcar gol. Ahora la liga se toma 15 días de descanso. Calaceite disputará su próximo partido en **Montalbán**.

CLASIFICACIÓN (J. 04)	PTS	
1	Teruel	12
2	Chiprana	10
3	VALDERROBRES	10
4	Calanda	8
5	Torrecilla	7
6	Televox	7
7	Calamocho	7
8	CALACEITE	6
9	Boca Híjar	5
10	Maella	5
11	Montalbán	4
12	Samper Calanda	3
13	Utrillas	2
14	Escatrón	1
15	Valdealgorfa	1
16	Alcañiz	0

RESULTADOS

JORNADA 3 (29.09.2024)
Samper 1 - **Valderrobres 2**
Alcañiz 0 - **Calaceite 5**

JORNADA 4 (06.10.2024)
Valderrobres 2 - Utrillas 0
Calaceite 2 - Calamocho 4

PRÓXIMOS PARTIDOS

JORNADA 5 (20.10.2024)
Híjar - **Valderrobres**
Montalbán - **Calaceite**

JORNADA 6 (27.10.2024)
Valderrobres - Torrecilla
Calaceite - Samper

COMARCA EMPIEZA LAS CLASES DEPORTIVAS DE ADULTOS Y NIÑOS

➤ MARTA JIMÉNEZ

El curso deportivo 2024-25 de la **Comarca del Matarranya** arrancó a mediados de septiembre con actividades promocionales gratuitas por los diferentes pueblos de la comarca. Esas clases son una manera de calentar motores después del parón estival y de conocer propuestas diferentes. Entre ellas había **yo-yu, gimnasia con sillas, circuitos de entrenamiento y steps**. También se propusieron actividades infantiles como **datchball, pickleball o balonmano**. Respecto a este tipo de clases, **Salomé Roquer**, técnica del departamento de deportes comarcal, se mostró contenta con la participación especialmente, entre los adultos, ya que "en casi todos los pueblos se hizo la actividad".

Con relación al nuevo curso, que empezó este octubre, desde comarca también están satisfechos con el número de inscripciones. Unos **520 adultos y más de 200 niños** se apuntaron a alguna actividad deportiva. Eso se traduce, según especifica Roquer, en que "habrá una actividad de adultos en todos los pueblos, desde los más pequeños a los más grandes, y con un **mínimo de una hora de actividad semanal**".

En cuanto al tipo de deporte, el **pilates** sigue sien-



En septiembre se organizaron clases promocionales. R. L.

do el rey. Así lo confirma la técnica, "en adultos el que más triunfa es pilates, aunque **todas las variedades de gimnasia**: de mantenimiento, para mayores y en sillas, también se inscribe mucha gente". En infantil, lo más demandado ha sido "**multideporte**", una propuesta donde "se hace un poco de todo y se pueden incluir niños y niñas de todas las edades". También ha tenido gran demanda **futbito y patinaje**, aunque este último ha bajado un poco respecto a años anteriores.

Escalada también se ha hecho un lugar entre los deportes comarcales. Una propuesta que se oferta únicamente en **Monroyo**, ya que es donde se encuentra el rocódromo comarcal. Para este nuevo curso se han apuntado **más 40 personas entre adultos y niños**. Y es el único deporte en el que han tenido que cerrar inscripciones. Para el resto de actividades aún hay plazas, y ahora que se han establecido las clases y los horarios definitivos por pueblos, los vecinos pueden seguir apuntándose. De hecho, desde comarca animan a realizar alguna actividad física, pues su objetivo es "llegar a todos los pueblos por pequeños que sean". "Este servicio es importante porque, aunque sea solamente una hora, los vecinos salen, hacen deporte, se relacionan y se lo pasan bien", concluye Salomé Roquer.

La Diputación impulsa unas jornadas para atraer a emprendedores al territorio

La ayuda institucional y las oportunidades, atractivos para la inversión turística en la provincia

REDACCIÓN

Las oportunidades que regala nuestra provincia al turista, para perderse y viajar por carreteras con encanto de la mano de la ayuda institucional en los trámites y posibilidades, de aprovechar actividades de aventura sin masificación o degustar nuestra gastronomía, son algunos de los atractivos que destacaron **emprendedores turísticos del medio rural y técnicos** durante la jornada de atracción a empresas titulada **'Vente a Teruel'**, y que ha sido organizada por la **Diputación Provincial**. La propuesta se vivió el pasado 1 de octubre en la sede de CEOE Aragón, en **Zaragoza**, coordinado a través de CEOE Teruel, con el objetivo de atraer inversiones turísticas, mostrando todos los recursos y potencial en este ámbito, con la colaboración del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico. De hecho, la diputada de Turismo en DPT, **Marta Sancho**, recalcó que «Teruel



Los agentes sociales, empresariales y de la administración, durante la jornada celebrada en Zaragoza. NDM

es una provincia muy extensa», con mucho potencial turístico, por lo que espera que iniciativas como estas jornadas valgan para atraer empresas, especialmente en zonas con menos servicios turísticos. Todo ello, añadió, enfocado a un **turismo sostenible** "no sólo en el trabajo de las em-

presas, sino también buscando un consumidor respetuoso".

Sancho incidió en el potencial de la provincia, en el turismo activo, aprovechando **la naturaleza** de la provincia y las posibilidades de vivir experiencias en torno a los recursos propios, además del **turismo gastronómico**. En las jornadas se presentaron diferentes proyectos. Por ejemplo el de **Sara Ros**, del Hotel La Carretería de Camañas, la cual valoró la identidad propia de los negocios turísticos de la provincia y otros elementos que también ayudan, como las mejoras en la **conexión a Internet**,

además de la cooperación de las instituciones. Por su parte, **Marcos Jiménez**, de la empresa de actividades de aventura Geoventur, defendió la **atención de calidad** que se ofrece al cliente en la provincia, por ejemplo a través de experiencias en la naturaleza que no están masificadas.

Ésta ha sido la primera de las dos grandes propuestas que se contemplan en la línea de trabajo **'Invierte en Teruel, un valor de futuro'**, dirigida a la captación de inversiones, y que se completará con otra propuesta que se celebrará en **Madrid** a finales de octubre. El proyecto 'Vente a Teruel' quiere mostrar la provincia como un territorio lleno de oportunidades y luchar así contra la **despoblación**. El proyecto, que cuenta con un presupuesto de **257.582 euros** del Gobierno de España, se articula en torno a tres grandes ejes: atraer inversión al territorio, ayudar a los más jóvenes incidiendo en la formación y posicionar a la provincia como destino turístico saludable.



Asociación Protectora de Animales del Bajo Aragón



ADOPCIÓN GATA
NOMBRE: Hanni
SEXO: Hembra
EDAD: 4 meses
RAZA: Tricolor

HISTORIA: A esta bebé la encontraron solita por la plaza de España de Alcañiz sin su mamá ni sus hermanos, buscando que alguien le hiciera caso y la ayudara.

CARÁCTER: Es super cariñosa, buena, sociable y confiada. Creemos que tuvo un hogar pero se deshicieron de ella. Ya tiene microchip, pasaporte y vacunas y está lista para un hogar.

CONTACTO:
infoapap@gmail.com
FB: @apapbajoaragon

Pasatiempos / Sudoku

Este juego está compuesto por una cuadrícula de 9x9 casillas, dividida en regiones de 3x3 casillas. Partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las casillas, hay que completar las casillas vacías con dígitos del 1 al 9 sin que se repitan por fila, columna o región.

6	4	7	9	8	3	1	5	2
3	5	9	6	2	1	7	8	4
8	1	2	5	7	4	6	9	3
9	7	8	3	5	2	4	6	1
5	3	6	1	4	7	9	2	8
1	2	4	8	9	6	5	3	7
7	8	5	4	3	9	2	1	6
4	9	1	2	6	8	3	7	5
2	6	3	7	1	5	8	4	9

Solución

2		3		1	5		4	
4	9	1					7	5
			4		9		1	
1	2	4	8	9		5	3	7
		6	1	4				
		8						
		2	5				9	
		9	6	2	1	7	8	4
6	4		9	8	3	1	5	

radiomatarranya.com

monfrey TOLDOS Y LONAS

- lonas recolectoras
- remolques
- terrazas
- enrollables
- screen
- carpas
- impermeabilización de piscinas y cisternas

C/ Misericordia 14-16 Tif: 978 85 11 30
44610 Calaceite(Teruel) www.toldosmonfrey.com

Segurana Lombarte

Carpintería • Muebles de cocina
Exposición de muebles

Cortes de Aragón, 67
Tel y Fax: 978 85 04 08

Biar, 13
Tels. 978 89 02 84 · 978 89 01 19

44580 Valderrobres (Teruel)

Gentes venidas de la Comunidad Valenciana, Cataluña y Aragón se hermanan **en la fiesta del Tossal del Rei**



Unas 400 personas se animaron a subir hasta la montaña que hace de frontera entre los tres territorios. NDM

► M.J. / R. L.

Este pasado fin de semana gentes de **Aragón, Cataluña y la Comunidad Valenciana** se dieron cita en el **Tossal de Rei**, el punto de unión entre estos tres territorios. Se trata de una fiesta de hermandad que borra las fronteras que separan estas tierras.

Esta edición fue todo un éxito de participación. Hasta la cima, a 1350 metros de altitud, se congregaron vecinos llegados de los tres territorios. La gerente de la Mancomunitat de la Taula de

Sénia, **Tere Adell**, destacó la alta participación de vecinos del **Matarraña**, "este año había gente de Valderrobres, Beceite, Calaceite... Fue impresionante y un gozo ver gente de tantos pueblos y de tres comunidades autónomas diferentes".

A pesar del día ventoso que hacía, cerca de **400 personas** subieron hasta arriba del Tossal, a pie, en bicicleta o acercándose en coche. Había rutas para todos los gustos y niveles. Muchos excursionistas y ciclistas salieron de la Sénia, aunque también se organi-

zó una ruta guiada desde Fredes a cargo del Centre Excursionista Refalgarí de la Sénia. La vista desde allí arriba es impresionante y significativa de la historia de estas tierras. Precisamente, en la cima tuvo lugar el acto protocolario, a las 11.30h. y con la presencia de las autoridades representantes de las localidades organizadoras: **la Pobla de Benifassà, la Sénia y Valderrobres**, así como de la Mancomunidad de la Taula del Sénia. Y como es característico en este tipo de celebraciones, la fiesta terminó con una **comi-**

da popular, en Fredes. Casi **200 personas** se inscribieron a la comida. Primero se hizo un vermut informal con productos de la tierra y después se entablaron para disfrutar de "una paella riquísima", explicaba la gerente.

"Esta fiesta es la excusa perfecta para juntarnos, compartir y reencontrarnos gente de muchos pueblos vecinos, que en el día a día están separados y cada uno está centrado en lo suyo", apunta Adell. Desde la Mancomunidad seguirán propiciando estos puntos de encuentro. Precisamente

a finales de este mes organizarán un encuentro entre **el Rossell** (Valencia) y **la Sénia** (Tarragona) y el próximo **9 de noviembre** unirán los tres pueblos del Matarraña integrados en la Mancomunidad. Para la ocasión han preparado una **caminata conjunta entre Valderrobres, Peñaroya y Beceite** alrededor del **Pantano de Pena**. "Estos encuentros son siempre buenos para que no nos miremos solamente nuestro ombligo, nuestro pueblo; sino que sepamos compartir con nuestros vecinos", concluye Tere Adell.

ARCOIRIS GRUPO

FUNDACIÓN GRUPO ARCOIRIS

C/ Tarragona, 1 · 44580 VALDERROBRES (Teruel) · T. 978 850 062 · F. 978 850 705 · guco@grupoarcoiris.com · www.grupoarcoiris.com